

SECCIÓN RELIGIOSA

INTENCIÓN GENERAL PARA JULIO

ORACIÓN COTIDIANA

¡Oh Jesús mío! por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demas intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco en especial, á fin de que respondan á vuestro llamamiento todas las almas á quienes invitais para que abracen el estado sacerdotal ó religioso.

PROPÓSITO

Ser fieles en corresponder á las inspiraciones que nos llevan al bien, y en resistir á las sugerencias que nos incitan al mal.

EN LA BRECHA

La acción de los católicos en el terreno de la política ha sido, y continúa siendo, tema de apasionadas discusiones y causa de muchas discordias y aun de odios entrañables. Para atajar tan grave mal, nuestro Santísimo Padre León XIII publicó la Encíclica titulada *De los deberes de los católicos*, señalándonos por modo claro el camino que debemos seguir. También han hablado acerca de tan importante asunto los Obispos en sus cartas-pastorales, y todos á una voz, de conformidad con lo que el Sumo Pontífice enseña, nos amonestan y excitan á la lucha para defender á la Iglesia de los atropellos, de las persecuciones, é injurias de que constantemente es objeto por parte del liberalismo triunfante y de la revolución desalmada y sin Dios.

Desea y manda el Papa que, dejándonos de contiendas estériles, puesto por debajo todo mundano interés, nos unamos en apretado haz y, con ánimo vigoroso y resuelto, nos lancemos á la carrera contra el enemigo común á fin de desconcertar sus planes y rechazar sus ataques. Quiere el Papa, y de los católicos exige, que despleguemos á todo viento nuestra bandera, que profesemos confesemos y proclamemos la verdad toda entera como El nos la enseña, sin ceder ni transigir con ninguna especie de error, y que, unidos en santa concordia de pensamiento y acción, procuremos con todas nuestras fuerzas el restablecimiento de la tesis católica, de la absoluta soberanía social de Jesucristo, única salvadora esperanza en los tristísimos tiempos que padecemos.

Pero adviértase que esta unión tan deseada y recomendada por Su Santidad, ha de ser de los católicos entre sí, y de ninguna manera de los católicos con los liberales, por más que entre éstos los haya que pretendan componer el catolicismo con el liberalismo. Es imposible conciliar la verdad con el error, la luz con las tinieblas, á Cristo con Belial. De donde se sigue que nuestras relaciones con los enemigos de Dios y de su Iglesia, llámense como se llamen, no pueden ser otras que las de guerra implacable; porque no caben pactos ni alianzas, sin imprudencia notoria al menos, con los partidarios de las libertades modernas ó de perdicción, y creemos que nadie se dejará ya sorprender por la maniobra de aquellos que, intentando llevar agua á su molino, propagan por todos los medios la desacreditada doctrina del *do ut des* y el *pelo del lobo*.

No y no: de la revolución nada queremos, sino aventar sus cenizas; nada hemos de aceptar del liberalismo, suma de todos los errores, ni nos uniremos á partido liberal alguno para alcanzar — ¡bajeza fuera! — unas migajas de su mesa. Ni jamás hemos de ayudar, ó servir de lastre, á colectividad política, por muy *excelsos* que sean algunos de sus hombres, que no se muestre respetuosa y sumisa á la autoridad de la Iglesia, y reniegue, por tanto, del liberalismo en todos sus matices.

Días pasados, ocupándose un renombrado político, fogoso orador si los hay, en la tan anhelada unión de los católicos españoles, citaba como ejemplo digno de imitación la conducta de nuestros hermanos de Alemania. ¡Bellísimo ejemplo! Los católicos alemanes, débiles en número al principio, pero fuertes de ánimo siempre, sin alianzas indignas ni amalgamas humillantes, supieron resistir las feroces persecuciones del Canciller de Hierro, y, firmes en la brecha, han logrado grandes triunfos.

¡Bellísimo ejemplo!, repetimos. Bien merece ciertamente que lo imitemos los católicos españoles, pero en todo y para todo, y, como aquellos esforzados hijos de la Iglesia, no queremos ser nosotros de los que, pretendiendo servir á dos señores en cosas contradictorias, trabajan por mancomunar la justicia y la iniquidad, é inclinar los ánimos á favor de ciertas doctrinas que, basadas en perniciosísimos principios, tienden á estimar ó tolerar, al menos, leyes

inícuas; ni aquellos que, dominados por el espíritu del *proselitismo*, en su afán de allegar partidarios, buscan todos los medios de reconciliación con sus enemigos, aun á costa de mistificaciones vergonzosas ó denigrantes concesiones; ni menos de los que, llevados de su ambición, cooperan con su influencia y apoyo á la elevación y triunfo de ciertos hombres cuyas teorías abiertamente contrarias á la Iglesia son bien conocidas de todos.

Soldados de Cristo somos, y hoy como ayer, y mañana como hoy, continuemos peleando las batallas del Señor. Sin vacilaciones ni decaimientos, sin peros ni distinguos, cerrando nuestros oídos á los cantos de sirena con que se pretende adormecernos, firmes en la brecha, defendamos la buena doctrina con toda su integridad y pureza contra el error liberal y á despecho de cualesquiera enemigos.

El que perseverare hasta el fin, éste será salvo.

CLAR-Y-NET.

Barranch d'Algendar (Menorca)
1.º de Julio de 1893.

Creemos que nuestros lectores verán con gusto el curioso é importantísimo documento recién publicado por la Junta Regional de Navarra.

“A LOS TRADICIONALISTAS NAVARROS

“La incalificable conducta política de *El Tradicionalista* y su director el Sr. Rivas; su terquedad y arrogancia al continuar con la misma, interpretando como triunfo propio un perdón solicitado con humildad rayana en rebajamiento y concedido con generosidad poco agradecida, han obligado al señor D. Francisco de Juanmartiñena, Presidente de la Junta Regional Tradicionalista, previamente autorizado, y respondiendo al clamor unánime del partido, á desautorizar en carta, que despues se transcribirá, al referido Sr. Rivas y al periódico que dirige.

“No se habrá ocultado seguramente á nuestros correligionarios la burda labor del Sr. Rivas y los más burdos sofismas con que él, y su tornadizo amigo el Sr. Campión, tratan de coonestar su conducta, ocultar sus intentos y encubrir sus pasos frustrados. Porque eso de pasarse uno y otro día con empeño que, sería laudable si fuera sincero, en predicar la unión de los católicos, en recomendar que todos abandonemos ó prescindamos de nuestras opiniones políticas en relación al orden político meramente civil, en fin, de todo aquello que pueda dividirnos, ocupándonos solo en el aspecto religioso de la política, y al propio tiempo suscitar una cuestión que ha de dividirnos, es ocurrencia peregrina que solo cabe en entendimientos cuya infatuación les lleva á considerar como indoctos á cuantos no les honran ni

respetan como oráculos y reglas seguras de acierto y sagacidad políticos.

“Aquí no se trata de doctrina, sino de conducta: nadie niega ni ha podido negar, desde que en el mundo existe, la ciencia *Derecho público*, la distinción entre *poder* ó *autoridad*, *formas políticas* y *legislación*, recordada por el Padre Santo en documento que todo católico sincero acata y venera como todos cuantos procedan de tan alto origen; pero esto no quita para que allí, donde el juicio de la Santa Sede no se halla manifestado concretamente respecto á las circunstancias políticas, ó la evidencia de ellas no se oponga, sea permitido, por la relación y concomitancia que suele existir frecuentemente entre las aficiones, conducta y hechos con la doctrina que se profesa, calificar á los hombres en la última por los primeros. Y es bien cierto que, á pesar de la recordada distinción, todos juzgaremos medianamente de la ortodoxia del que se adhieres al poder constituido en Italia, y en cambio sería irreverente y poco católico é ilícito deducir igual consecuencia en Francia para la cual ha hablado quien puede hablar y ordenar á los católicos. Por donde se ve, que entre tanto aparato filosófico, de lo que se trata es de que el Sr. Rivas no reconozca más iniciativa ni regla de unión que las que importan á su propia conveniencia y su afán de notoriedad política, perseguidos con insistencia entre audacias y encogimientos, apoyados en sofismas, hijos tal vez estos últimos, más que de la malicia, de la presunción en confiar sobradamente en la seguridad de su propio juicio.

“El Sr. Rivas, como si á él por especial privilegio le estuvieran permitidas insinuaciones que considera indiscretas en los demas, como si él solo pudiera adelantarse á emitir juicios que censure por irrespetuosos ante futuras declaraciones de la Santa Sede, de las cuales ignoramos por donde le constan, pues nada sabemos de ellas, ha repetido en varias ocasiones, todas muy recientes, desde la tribuna del Círculo Regional y en las columnas del periódico que, por más que no vea oposición entre el acatamiento y adhesión y reconocimiento de la actual dinastía y forma de gobierno con la ortodoxia doctrinal, considera indiscreto, impolítico, una verdadera torpeza política, esa adhesión y reconocimiento: y sin embargo, uno y otro día se empeña en suscitar en el periódico esa cuestión que, según su propio juicio, debe resolverse en sentido negativo, y que, por tanto, á nada práctico conduce, como no sea á dividirnos. ¿Para qué entonces suscitaria? ¡Así procura el Sr. Rivas la unión! ¡Así responde á las órdenes del Papa, no ya para Francia, sino para España, que nos manda esquivar toda cuestión que pueda dividirnos!

“En todo ello, como se ve, la sinceridad no aparece en ninguna parte; y ciertamente puesto á provocar la división, habría sido más franco y laudable proponer y aconsejar claramente ese reconocimiento y adhesión á la dinastía alfonsina que, á la vez que se califica de torpeza política, sin duda para buscar la retirada, si la intención no resulta, se prepara, alienta y justifica entre pudorosas penumbras más intencionadas que hábiles.

“Esta conducta, el afán de considerar al Sr. Campión diputado nuestro por su condición de católico, aun en el caso de que no militare en nuestro

partido y aunque se declarase alfonsino, supone nuestra propia muerte y destrucción. Porque si por la distinción entre poder, forma y legislación, puede autorizarse y cohonestarse y justificarse el que el Sr. Campión, á quien se pretende hacer pasar por nuestro, se declare alfonsino, ¿con qué derecho hemos de prohibir y censurar el que otro se declare republicano ó carlista ó lo que mejor le parezca, siempre que en lo relativo á la legislación no claudique? Esto equivale á negar la existencia de la comunión tradicionalista, cuya nota y carácter específico propio consiste en apreciar las circunstancias actuales como de transición y desenvolvimiento, y en no pronunciarse por determinadas formas de gobierno ni comprometer los intereses católicos que en primer término defiende, con intereses políticos ó dinásticos cuya inestabilidad, escaso arraigo y peligrosa existencia son evidentes.

Por tales razones, nuestro partido, cuyos afiliados prescindan de las ideas, y aun afecciones en el orden civil mientras las circunstancias actuales lo aconsejen, se creen en el caso de manifestar, con igual derecho que otros manifiestan y aun con palaciegos apoyos gestionen lo contrario, que, á su juicio, en manera alguna conviene comprometerse con las instituciones actuales, porque eso equivaldría á empeñarse en apuntalar un edificio que se desmorona, sin provecho del edificio y con perjuicio de intereses más supremos, á los cuales forzosamente quebrantaría el derrumbamiento si le sirvieran de puntal.

Por fortuna la cohesión del partido tradicionalista se halla muy por encima de los embates de un par de caballeros particulares empeñados en perturbarle con aspiraciones que ellos se sabrán; mas á fin de que esa cohesión se manifieste, es preciso que nuestros correligionarios, según lo dispuesto por D. Ramón Nocedal, asesorado por los notables del partido, dejen desde luego la suscripción de *El Tradicionalista*, y trabajen con denodado empeño porque todos los amigos hagan lo propio, negando toda cooperación directa ó indirecta á ese periódico, y aguarden las resoluciones que se adopten para reemplazarle.

Desgraciadamente, la buena fe y sencillez con que en este país se procede, bien manejadas por el Sr. Rivas en su propio provecho, colocaronle con relación al periódico en condiciones que nos impiden hacernos cargo del mismo desde luego, y aun le permiten, de hecho al menos, atacarnos con armas con muy diferente intención prestadas; y aunque parecía que el dicho Sr. Rivas se hallaba en el caso de resolver esta cuestión, y así hacia esperar persona que tanta altivez derrocha en frases y ocasiones de aparente prueba, es de temer que llegada la verdadera, presente dificultades aun á trueque de adquirir concepto de listo, pues en la conducta de estos últimos días ha demostrado que ante ciertos intereses de los que habla con desden se quiebra su inflexibilidad.

De todos modos, confien los tradicionalistas navarros en que la presente contradicción pasará; y apréstense todos á demostrar con decisión á los advenedizos de la vispera, que en Navarra no se encuentran feudos de los que puedan servirse á su antojo, y llevarlos y traerlos á donde conviene á su propio encumbramiento. Por esto esperamos que todos nuestros correligionarios de Navarra protesten de la conducta de los Sres. Rivas y Campión, dirigiendo las protestas á la Junta Regional por conducto del señor Presidente del Círculo Tradicionalista, Estafeta, 33, el cual ha recibido de las autoridades del partido encargo especial para ello y para publicarlas convenientemente.

Pamplona, 28 de Junio de 1893.

José Francisco de Juanmartiñena,
Presidente de la Junta Regional.

Luis Ochoa de Olza, Vicepresidente.—Miguel de Eizaguirre, Vocal.—Ramón Calleja, Vocal.—Vicente Gayerre, Vocal.—Ignacio Osés, Vocal.—Isaac Vidaurrreta.—José Sanjulian.—Estéban Arrivillaga.—Juan Ortigosa.—Miguel Uranga.—Canuto Mina y Guelbenzu.—Ramón Garicano.—José Garicano.—Anselmo Argonz.—Santiago Moco-roa.—José Aramburu y Elizaga.—José Ardanaz.—Julian Burguete.—Sérgio Ortigosa.—Juan Sala.

Aldaz, 24 de Junio de 1893.

Señor director de *El Tradicionalista*:

Muy señor mío: He visto con sumo disgusto los comentarios que hace V. en el periódico, 21 del corriente, número 1.944, después de publicar los acuerdos adoptados por la Junta Regional Tradicionalista de Navarra el 19 del actual, y con tal motivo me veo precisado, como Presidente de dicha Junta Regional, á comunicar á V. que dichos acuerdos no tienen más alcance que admitir las manifestaciones hechas en el número 1.492, correspondiente al 10 de este, como reparación á satisfacción suficiente de la conducta observada anteriormente por el periódico, en el asunto que ha motivado la excisión de V.

En el número de *El Siglo Futuro*, fecha 22 del corriente, veo también ha producido sumo disgusto, como á mí, su proceder; después de haber tenido con V. la Junta Regional Tradicionalista tanta magnanimidad, proceder que justamente lo denomina *incalificable*.

En su consecuencia, como tal Presidente de la indicada Junta, creo no debe considerarse al periódico *El Tradicionalista* como órgano oficial del partido tradicionalista de Navarra.

Espero se servirá V. publicar la presente carta en el primer número del periódico que salga á luz. (1)

D. V. atento y S. S. Q. B. S. M.,

José Francisco de Juanmartiñena.

Días pasados recibió el Sr. Nocedal una carta de D. Juan Manuel Orti y Lara, participándole que se separaba del partido católico-integrista.

Después de haber visto su actitud en nuestra Asamblea, debía dolernos, pero no nos podía sorprender la separación del eximio filósofo, que tanto había trabajado porque fundásemos una nueva asociación de más amplia base que el integrismo, que á la cuenta ya no le satisfacía.

Pero el Sr. Orti decía en su carta que el motivo de su separación era el exclusivismo que *El Siglo Futuro* viene mostrando (ahora como siempre, sin que le pareciese mal, sino muy bien, al Sr. Orti, que nos enseñó y ayudó á ser en eso exclusivistas) con los que no piensan como nosotros en lo tocante al reconocimiento de D. Alfonso XIII, á quien el Sr. Orti cree, ahora, que se puede reconocer. Y esto no podía menos de sorprendernos á los que le oímos en la Asamblea, cuando quería empujarnos á la formación de un nuevo partido de más amplia base, decir que si alguna vez oíamos que él había reconocido, bien podíamos decir que se había vuelto loco.

Lo cual tanto valía como decir, nos parece á nosotros, que el reconocimiento es, á su juicio, una locura.

Los términos de su carta son tales, que deseábamos publicarla, porque

(1) El Sr. Rivas no quiso publicar esa carta, como el dignísimo Presidente de la Junta Regional se lo indicaba, y en cambio apareció en las columnas de *El Tradicionalista* otra en contestación á la primera, en que el Sr. Rivas tuvo la osadía y el cinismo de decir lo siguiente:

«La carta de V. copia del pensamiento y de las frases del Sr. Nocedal, es de todo punto innecesaria. Usted me despidió del partido, cuando ya estoy fuera de él enteramente.» (Nota de la Redacción de *El Fuerista*.)

vienen á ser una especie de comprobación del yerro del señor Orti y de nuestro acierto, como verán nuestros lectores. Pero eso mismo nos hizo pensar que no debíamos publicarla sin consentimiento expreso de su autor, que quizá la había escrito con el desaliño y abandono con que se habla en confianza á un amigo. Le preguntamos, y nos respondió que la carta era privada de suyo, aunque él, que no busca la publicidad, tampoco la rehuye, y nos dejaba en libertad de hacer lo que quisiéramos. Nos pareció que no era eso bastante para publicar, por nuestra voluntad, una carta que su autor había considerado privada al escribirla.

Pero hoy nos sorprende *El Tradicionalista* echando las campanas á vuelo, porque el Sr. Orti y Lara le ha enviado su carta al Sr. Nocedal, que *El Tradicionalista* publica á medias, con otra al Sr. Rivas, de que también publica párrafos.

¿Cómo habíamos de creer, aunque algunos ya lo sospechaban, cuando oímos al Sr. Orti y Lara en la Asamblea, que la causa que defendía era la misma de los reconocedores, del señor Rivas y del Sr. Campión!

Vivir para ver.

El lunes, pues, publicaremos la carta del Sr. Orti.

Entre tanto, no necesitamos decir cuánto sentimos su separación de nuestro partido.

Una esperanza nos consuela.

No es esta la primera vez que el señor Orti y Lara nos abandona. Ya otra vez nos dejó para irse á la Unión Católica, por motivos muy semejantes á los que ahora le separan de nosotros, y luego se desengañó y volvió.

Permítanos esperar, por el afecto que le tenemos, que otra vez vuelva á desengañarse, y otra vez vuelva á nuestro lado.

El Sr. Orti y Lara nos escribe otra carta para decirnos que él no llamó en nuestra Asamblea locura á reconocer la dinastía, sino el actual sistema representativo; y para añadir que no entendimos bien su tercera proposición.

Rogamos al Sr. Orti y Lara que tenga un poco de paciencia, que todo se andará, y todo se publicará, incluso sus proposiciones, y todo se pondrá á la luz meridiana.

Tenemos nosotros mucho interés en que se deslinden los campos, como dice el Sr. Rivas, y los pensamientos de todos sean conocidos.

Lo que hay es que cuando el señor Orti, á toda prisa, sin esperar á que se constituyese la Asamblea, ni á que el presidente pronunciase el discurso inaugural, ni á nada, en la junta preparatoria quiso deshacer las dudas y las nieblas que, según él dijo, se cernían sobre él, entendimos todos que su propósito era que no se le confundiese con *El Tradicionalista*, ya desautorizado por *El Siglo Futuro*, cuya política acababa de aprobar la Asamblea.

Torpeza nuestra sería, y ya hemos visto que, con torpeza ó sin ella, nos equivocamos, y que el Sr. Orti estaba con *El Tradicionalista* y con el señor Campión, que no fueron invitados á la Asamblea porque ya no estaban en nuestro partido.

Y como el Sr. Orti no dijo una palabra en defensa de ellos ni del reconocimiento, y tomaba parte en nuestros trabajos con gran empeño, como si estuviese con nosotros y no con nuestros adversarios, no es mucho que creyésemos que en sus protestas de no reconocer el actual orden político, no podía entrar la defensa del reconocimiento, su fundamento y su más firme garantía.

Como que, con tal de que se reconociera la dinastía, conservadores y fusionistas abren los brazos á todos los

que, profesen las ideas que profesen, vayan á apoyar el carro triunfal de la revolución en España.

La Unión Católica, después de tratar con crueldad verdaderamente mestiza, á los Sres. Orti y Lara y Rivas porque se opusieron hace unos años á lo mismo que hoy aceptan y después de salvar de sus terribles censuras al Sr. Campión «la figura más sobresaliente y simpática de la disidencia,» (esto dice el mismo periódico que en la época de las elecciones acusó al hoy sobresaliente y simpático, de AFILIADO Á LA MASONERÍA); *La Unión Católica* repetimos, escribelo siguiente:

«... nos felicitamos de que esos elementos desprendidos del integrismo acepten el poder constituido. Es un triunfo de nuestra política, y un elemento más para llegar á la unión de los católicos...»

Es decir que los mestizos entienden que la evolución actual es un triunfo suyo.

Que es lo que nos proponíamos hacer constar.

Nada más.

Entre los muchos disgustos y sinsabores devorados, durante su vida pública y privada, por el infatigable escritor católico señor Orti, quizá ninguno le haya herido tanto como la grave é injusta ofensa que acaba de causarle *La Unión Católica* cuando, al hablar de la evolución del eminente filósofo, le cree ahora afiliado al partido de los católico-liberales, al partido de aquellos que, según el santo Pontífice Pío IX, son peores que los monstruos de la *Comune*.

El Sr. Orti podrá equivocarse, pero no creemos que jamás se haga mestizo.

IRUJA EL INFIERNO!

Cuatro meses faltan para la celebración en la ciudad de Valencia del gran Congreso español eucarístico, y se viene ya trabajando con calor en los preparativos de estas funciones, que resultarán un verdadero acontecimiento.

El acto más imponente para el que se desplegará toda la majestad y pompa del culto católico, ha de ser la manifestación religiosa del último día, una procesión monstruo en honor del Santísimo Sacramento, con autorización especial del Romano Pontífice.

Además de tener esta procesión los atractivos de la famosa del Corpus, concurrirán á ella casi todos los pueblos de la Diócesis, llevando sus banderas, músicas, ayuntamientos, cleros y Santos titulares. Con estos elementos, la manifestación será interminable y solemnísimas. Se calcula que podrá estar amenizada por más de cien bandas de música. También acompañarán al Santísimo todos los obispos de las diócesis españolas y demás representantes que acudan al Congreso.

Se agita el pensamiento de levantar los altares de San Vicente, y adornar la carrera con arcos de triunfo para dar mayor brillantez á la función, habiéndose acordado que se haga la carrera de los centenarios. El paso de la comitiva durará bastantes horas, y se levantarán galerías en los puntos á propósito para presenciar el desfile. Sabemos que ya se ha ofrecido una cantidad fabulosa por ocupar un balcón.

Y á todo esto, ¿que dirán los librepensadores? ¿Qué la religión desaparece?

¡Pobrecitos!

LO QUE NO PUEDEN SUFRIR LOS CARLISTAS

Los carlistas, según *El Imparcial*, y «con enojo» «quizás muy justificadamente», «no han podido sufrir con paciencia que la comisión pase por alto lo del *accido*» (sic) «y declare inmaculada precisamente en beneficio del señor Nocedal» la elección de Azpeitia.

Lo que no pueden sufrir con paciencia los carlistas, en primer lugar y sobre todo, y por eso hicieron todo lo que hicieron en la elección de Azpeitia, es que la voz del Sr. Nocedal resuene en el Congreso y haga patente á toda España lo que ya D. Carlos hubo de confesar, es á saber, que la pureza y la integridad de la doctrina y los elementos más puros y sanos de España no están ya en el carlismo, sino forman comunión aparte, con la integridad de la bandera tradicionalista, castiza y genuinamente española. La cual no es, ciertamente, eso ya lo reconoció el Sr. Mella en uno de sus discursos, la que nos trajeron de Francia, galicana y regalista, los Borbones en el pasado siglo.

Lo que no pueden sufrir con paciencia los carlistas es que la voz del señor Nocedal, resonando en el Congreso y haciéndose oír de toda España, deshaga con una palabra todas las invenciones de desfallecimientos integristas, reconocimientos liberales, tratos con mestizos, y demuestre que aquí no hay más amalgamas, transacciones y componendas que las de los carlistas. Los cuales empezaron por conciliarse con las aspiraciones del siglo, y conformarse con el carácter de las sociedades modernas; por dejar en suspenso los derechos de Dios para concordarlos á su tiempo, y las tradiciones de la Patria hasta que resuelvan las Cortes; para prohibir la defensa de los principios que molesten á los liberales, prometer tolerancia á los herejes extranjeros, á estilo de Godoy, y proyectar una nueva constitución donde se unan la Vieja y la Nueva España, y donde se declaren intempestivas y bizantinas las cuestiones doctrinales y se dé más importancia á los materiales intereses: y acabaron por votar á los candidatos del gobierno en muchos distritos para que el gobierno les dejase salir en algunos: y por unirse á todo género de liberales para derrotar á los que, por testimonio de D. Carlos, sustentan la pureza de la doctrina y están con los elementos más puros y sanos de España.

Lo que los carlistas no pueden llevar en paciencia es que el acta de Azpeitia se discuta en el Congreso, y España toda se entere de lo que hicieron los carlistas en esa elección.

BIEN POR EL SR. MARQUES DE COMILLAS

Con verdadera satisfacción hemos leído la relación de la obra eminentemente civilizadora que el ilustre Marqués de Comillas está llevando á cabo en la importante industria minera que bajo el nombre de *Sociedad Hullera Española* existe en Ujo, pequeño pueblo de Asturias, y de la cual es presidente.

Digan cuanto quieran y discurran para resolver el problema social que á todos tanto hoy preocupa, los que todo lo sujetan al tanto por ciento ó á la fría ley de cálculo; trabajen nuestros grandes y pequeños estadistas á fin de regularizar el trabajo y que la jornada sea de tantas ó cuantas horas; nada de esto ha de resolver jamás el pavoroso problema social, que cada día se presenta más amenazador. Podrá ser que con sus leyes presenten un dique que contenga por algún tiempo la invasión socialista, pero este dique será poco consistente y por lo tanto de corta duración: al fin será arrolla-

do por la gran masa de trabajadores, que ven que por ese camino no llegan á la meta de sus aspiraciones, que son *poseer para gozar*.

Sólo dos imanes podrán sostener siempre el equilibrio entre el capital y el trabajo, entre el patrono y el obrero, y estos son la caridad y la resignación; porque estos, lejos de debilitarse con el tiempo, aumentan su consistencia de día en día; porque la caridad agranda la resignación y ésta hace que cada día aumente la caridad y como estas son virtudes eminentemente cristianas, resulta que sólo la Iglesia católica tiene el secreto para poder resolver de modo satisfactorio lo que se ha dado en llamar *problema social*, y precisamente porque ese poder está hoy poco respetado, es por lo que ese problema se presenta obscuro y amenazador.

He aquí porque hemos visto con viva satisfacción la obra del ilustre Procer: hombre de profundas convicciones religiosas, dejando á un lado utópicas teorías que nunca llevan al ánimo el convencimiento y mucho menos la paz y el consuelo, sigue las enseñanzas de la Iglesia, enseñanzas repetidas poco ha por el sapientísimo Pontífice que felizmente la rige, en su inmortal Encíclica de la «condición de los obreros.»

El Pontífice ha dicho «que los obreros no son esclavos y que los Patronos deben respetar en ellos la dignidad de la persona y la nobleza que á esa persona añade lo que se llama carácter de cristiano.» Esto ha dicho el Pontífice y el Sr. Marqués de Comillas no considera á sus obreros como á máquinas, no los hace trabajar todos los días bajo el espacioso pretexto de que todos los días necesitan comer; los considera como á hombres que tienen un fin más noble, y para dárselo entender así, allí en medio de los talleres, ha levantado un santuosísimo templo donde obreros y patronos vayan juntos á orar y donde puedan recordar su igualdad de origen y destino único recuerdo que puede estrechar los lazos de amor y verdadera fraternidad entre unos y otros. Y aun hace más: ocupado el obrero en su trabajo mecánico, no le queda sobrado tiempo para adquirir esa instrucción que le dá conciencia de su grandeza y dignidad; y mientras otros patronos tratan de que jamás lleguen á conocerla, á fin de que sea siempre máquina á su servicio, el ilustre Procer les proporciona tiempo y medios para conseguirlo: hace que Padres misioneros vayan á hablarles al alma; ese destello divino que anima y dá vida á todo nuestro ser, para que aprendan dónde está y en qué consiste la verdadera grandeza, y medios que hay que practicar para conseguirla.

¡Oh y qué panorama tan encantador, dice un testigo presencial, ofrecen aquellas minas en los días de santa misión! Colócase en el centro de extensa pradera un elevado estrado, que rodean los trabajadores. Enmudecen las máquinas, páranse las locomotoras, suspéndense todos los trabajos, sucediéndose á la febril agitación industrial de las variadas operaciones que allí se ejecutan el más absoluto silencio y reposo; sólo se escucha la voz del Ministro del Señor, exparciéndose entre sus oyentes las enseñanzas de la religión, que tanto contribuyen á hermanar el trabajo con la virtud y estrechar los lazos de unión más simpática entre el patrón y el obrero.

Muy bien por el ilustre Marqués de Comillas; hijo de la Iglesia, cumple como tal y el Señor bendecirá su trabajo, porque sus obreros serán siempre probos y honrados y la sociedad nada tendrá que temer de ellos; antes bien, les mirará con veneración y respeto porque cumplen la ley del trabajo santificado por el DIVINO SALVADOR.

Felicitemos muy de veras al señor Marqués y hacemos votos porque tan

buen ejemplo sea seguido por muchos, y el problema social, que tanto hace pensar y temer, está resuelto.

EUGENIO SANTOS.

NOTICIAS VARIAS

Según el resultado de las elecciones verificadas en Alemania, el partido más fuerte en el nuevo Reichstag será el Centro católico.

Vendrán después los socialistas, los nacionales liberales, los progresistas de Richter y los unionistas liberales.

Estos dos últimos dispondrán cada uno de una docena de votos.

Los socialistas cuentan con ocho puestos más que en el último Reichstag.

El antisemita M. Ahlwardt, ha sido elegido por gran mayoría en el distrito de Neustettin.

El Centro católico será, pues, el árbitro de la política del imperio alemán.

Quien, conociendo la historia contemporánea de Alemania, no vea en esto la mano de Dios, está ciego.

Aprendamos los católicos de España esta gran lección.

Dícese que en el antiguo monasterio de Montefaro (Coruña) se establecerá un convento de monjes trapenses para cuya instalación se están adquiriendo varios terrenos contiguos á aquel edificio.

Durante la estancia del czar en Moscú se cometió un robo de 1.300.000 rublos en plata y piedras preciosas que constituían la dotación del clero del convento de los Milagros, en el Kremlin. Han sido detenidos varios monjes por sospechas casi ciertas de que ellos hayan cometido el robo.

Rusia no está en comunicación con la Iglesia Católica.

Los Hermanos de la Doctrina Cristiana fundan en Bilbao un colegio nuevo de enseñanza mercantil, tienen ya varios establecimientos semejantes en diferentes puntos del extranjero y en nuestra península, como lo es la vecina villa de Castro-Urdiales.

De algun tiempo acá regentan dichos religiosos la Escuelas privadas gratuitas de Deusto y las del Patronato Católico de Obreros de Bilbao, con gran aplauso y contento de sus fundadores, y aprovechamiento evidente de los alumnos que á ellas concurren en número muy crecido.

Así pues, esperamos que las clases media y acomodada que confien la educación de sus hijos á estos buenos religiosos no verán defraudadas sus esperanzas ni en lo físico, ni en lo moral, ni en lo intelectual.

Un sugeto que el miércoles trató de apoderarse en el salón de contrataciones de la Bolsa de Barcelona de la cartera de uno de los concurrentes, fué cogido infraganti.

Para colmo de la mala suerte, los asistentes le atizaron una tanda de bastonazos que le pusieron más blando que una breva.

Ha fallecido de un ataque al corazón el Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa, D. Francisco Aznar y Pueyo.

R. I. P. A.

GACETILLA LOCAL

VERDADERA CARIDAD

CON AUTORIZACIÓN ECLESIASTICA Y CIVIL

En fecha 2 del actual han llegado á esta capital dos Religiosos de la Orden de San Juan de Dios, procedentes de la Comunidad de Málaga, con el fin de

implorar la caridad pública por las puertas de los generosos y cristianos pueblos de Mallorca para atender á las necesidades de un Asilo que tiene por objeto educar y sostener doscientos treinta niños pobres, huérfanos de padre y madre.

No dudamos que el caritativo corazón de los fieles contribuirá con la limosna que su piedad les dicte, teniendo presente que las oraciones de los pequeñitos son muy aceptables en presencia de los Sagrados Corazones de Jesús y de María, siendo ésta la mejor garantía que podemos ofrecer á los bienhechores de tan digno como caritativo fin.

Si alguna persona caritativa no se hallase en casa al tiempo de hacer la póstula y quisiera contribuir con alguna limosna puede entregarla al Reverendo Vice-Rector del Seminario Conciliar, y de este modo participará de las innumerables gracias é indulgencias con que la Santa Sede hace participantes á nuestros bienhechores.

Mientras el Gobierno de España, sin hacer caso de la crisis agrícola por que atraviesan la mayor parte de nuestras provincias, presenta nuevos proyectos para gravar á nuestros cosecheros con nuevos impuestos, el Gobierno Alemán antela crítica situación porque atraviesan los agricultores de Alsacia y Lorena por falta de pastos para sus ganados, ha dispuesto se les faciliten, mediante un interés de 2 1/2 por ciento, fondos necesarios á fin de que puedan adquirirlos.

¿Qué rebaja de contribución pueden esperar nuestros campesinos cuyas propiedades no les han producido nada este año á consecuencia de la sequía pertinaz que tantos males va causando y que hasta para beber en algunos puntos falta el agua?

Un amigo nuestro recién llegado del Continente nos decía el otro día: también veo que en Palma abunda el género *averiado*, y tenía razón, pues desde poco tiempo á esta parte observamos que por los sitios más concurridos de nuestra población se presentan de una manera inconveniente muchas *individuas* que no debieran habitar sino cierta calle ni salir en público á lucir sus galas.

Al contemplar á esas desgraciadas no podemos menos de recordar el bien inmenso que hace en nuestra ciudad el Asilo de Arrepentidas dirigido por el M. I. Sr. D. Francisco de Santiago Santaella, el que luchando siempre con la falta de recursos y la pequeñez del local, ha puesto á aquel establecimiento á una gran altura.

Cuanto bien hace igualmente la institución de Madres Cristianas, establecida en la iglesia de Montesión, compuesta de señoras dignísimas y tiernas madres de familia, que, cual apóstoles de caridad, apartan con sus consejos y limosnas á tantas jóvenes, de malas y perniciosas compañías y de sitios de perversión y embrutecimiento.

A estos Asilos y Asociaciones debiéramos tener mucho empeño en proteger, pues además de contribuir á la salvación de muchas almas, daríamos una prueba clara y evidente de nuestros sentimientos caritativos y de los buenos deseos en pro de la moral.

El domingo próximo pasado un inmenso gentío acudió á la iglesia del Santo Hospital para venerar á la devota efigie de Jesús Crucificado bajo la advocación de La Sangre, demostrando que la antigua devoción de nuestro pueblo no decrece apesar de las doctrinas que esparce el error y el ateísmo.

Entusiasta fué el recibimiento que hizo el pueblo de Ibiza el domingo último al esclarecido hijo de S. Ignacio el R. P. Mariano Ripol S. J., que había salido de esta el mismo día, con el fin

de dar dos tandas de ejercicios al cle-
ro de aquella Isla.

Entre los últimos acuerdos tomados por la Junta de Sanidad, figuran el de interesar al Ayuntamiento y Comisión Provincial para que adquieran una maquina ó estufa á vapor desinfectante para buques con destino á este puerto; recabar de la Superioridad el nombramiento de un celador de bahía para la debida vigilancia del puerto de Felanitx, adoptar medidas de desinfección con los equipajes y géneros contumaces de procedencias que se consideren sospechosas; dirigir circulares á los Alcaldes de los pueblos, llamando su atención sobre la manera inconveniente con que en muchos casos se dirigen las aguas destinadas al abasto público en los depósitos: que se interese la conveniencia de colocar sifones inodoros en los escusados y demas conductos de aguas que tienen comunicación con las cloacas y pozos negros, y que se excite el celo del Jefe de Marina y del de Carabineros para que se extreme la vigilancia en las costas.

¿Y nada de cordón sanitario que tan buenos resultados ha dado?

Todas las medidas que se tomen son pocas ante la invasión que nos amenaza.

Segun parece se proyecta suprimir todos los juzgados de esta Isla, constituyendo en Palma un solo tribunal colegiado.

La vigilancia se hace necesaria para que ciertos *Adanes* no se expongan á la orilla del mar, como varios de nuestros colegas denuncian, ofendiendo así la moral.

Un buen correctivo les calmaría el ardor en que se abrasan.

Inspirados por el entusiasmo que sienten los vecinos del barrio del Temple por el invicto mártir Ramón Lull, tratan de celebrar el próximo domingo lucidos y variados festejos.

Segun nos han informado, la jóven madre que no ha muchos días se cayó desde el murallón del contramuelle abajo sigue en estado grave.

Con el fin de evitar desgracias como la que deploramos, convendría que á cada lado de dicho malecón se colocaran dos cadenas de hierro sostenidas por unas pequeñas pilastras del mismo metal, mayormente durante este tiempo en que son muchas las personas que suelen pasear por aquel sitio, huyendo del calor excesivo que en estos días se siente en nuestra población.

Varios colegas de esta Capital dicen que el Ayuntamiento tiene pedidos algunos datos al Sindicato de Riegos, y éste, apesar de haber dicho públicamente que jamas se habia negado á facilitarlos, no los remite. Estos datos son necesarios para contestar al informe sobre la protesta del Sindicato.

Estrañamos este modo de proceder.

Una cencerrada impropia de un país culto tuvo lugar uno de estos días en el caserío de La Soledad.

Varios de aquellos vecinos quisieron así *obsequiar* á un anciano y á una joven que se habían unido en matrimonio aquella misma mañana, consiguiendo, despues de mucho trabajo, el Alcalde de aquel barrio y algunos serenos calmar á los exaltados salvajes.

El jueves salió con el vapor *Isleño* el dignísimo y ejemplar sacerdote don Miguel Maura, el que desde Valencia pasará á Santander y á Madrid.

Le deseamos un feliz viaje.

Felicitemos al nuevo Coadjutor de la iglesia parroquial de la villa de Santa Margarita, D. Miguel Riutort y Oliver, por el cargo con que ha sido agraciado.

Segun nos dicen de Mahon, va tomando proporciones alarmantes en aquella población la enfermedad variolosa.

Parece que son muchos los preparativos que se hacen para la solemne bendición de la parroquial iglesia de Alcudia, cuyo acto tendrá lugar el 25 de los corrientes festividad del apostol San Jaime.

Segun se nos ha manifestado, nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado, acompañado de algunos Rdos. Sacerdotes, trata de pasar á dicha Ciudad con el objeto de dar mayor realce con su presencia á aquel acto.

La restauración de las murallas de Alcudia se lleva á cabo con bastante actividad.

A las activas gestiones de la Comisión de Monumentos se debe la conservación de aquel monumento de la Edad Media.

Dios haga que dentro breves días podamos decir lo mismo con respecto al bellissimo claustro de S. Francisco, joya riquísima del arte gótico y que podría servir de elegante verja al monumento del mártir y sabio Ramón Lull.

TIPOGRAFIA CATÓLICA BALEAR, BERARD, 3.

SECCION DE ANUNCIOS

EL ADALID

Periódico bisemanal, católico y literario

PARA LA JUVENTUD

BENDECIDO POR SU SANTIDAD LEON XIII

Se publica en Madrid los miércoles y sábados con la censura y aprobacion eclesiástica

Sus productos se destinan al dinero de San Pedro

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Madrid y Provincias

Trimestre	2,50 pesetas
Semestre	4,50 >
Año	8,00 >
Número suelto	0,05 >
Mano de 25 números para vendedores y corresponsales	1,00 >
Números atrasados	0,10 >

Ultramar y Extranjero

Un año 15,00 >

En la Librería Católica, Call, 1, se admiten suscripciones y se venden números sueltos.

DOGMA Y RAZON

REVISTA DECENAL CATOLICA

(SEGUNDA ÉPOCA)

SALE LOS DÍAS 10, 20 Y 30 DE CADA MES

PRECIOS DE SUSCRIPCION

España é islas adyacentes: Haciendo la suscripcion directamente 4 pesetas al año.

Por medio de corresponsal, 5 pesetas.

Cuba y Puerto Rico: La suscripcion directa 5 pesetas.

Filipinas y Paises todos de la Union postal: Haciendo tambien directamente la suscripcion 6'50 pesetas.

PUNTOS DE SUSCRIPCION: En todas las Librerías Católicas y en la

ADMINISTRACION CALLE DE PETRIXOL, NÚMERO 1, BARCELONA

SECCION COMERCIAL

ULTIMAS COTIZACIONES

	DINERO
Palma	
Crédito Balear	113'
Cambio Mallorquin	63'50
Fomento Agrícola	62'
Ferro-carriles de Mallorca	58'25
Alumbado por Gas	104'50
Salinas de Ibiza	200'
La General Mallorquina	79'
Bonos Municipales	30'
La Isleña Marítima	49'50
Banco de Préstamos	8'
Madrid	
4 p ^o interior perpétuo	70'95
4 p ^o amortizable	78'69
Cubas	108'00
Banco de España	372'00
Barcelona	
4 p ^o interior perpétuo	71'21
4 p ^o exterior	77'35
Coloniales	42'20
Nortes	38'95
Francia	26'15
Madrid	70'97
París	66'68
Rente francesa	97'70
Londres	29'29
Francos	16'60
Libras	26'30

Correos

SALIDAS.—Domingo, 8 m., Ibiza y Alicante.—Lunes, 5 tarde, Mahon.—Martes, 5 t., Barcelona.—Miércoles, 2 tarde, Mahon por Alcudia.—Jueves, 5 tarde, Valencia.—Sábado, 2 t., Barcelona por Alcudia.

ENTRADAS.—Lunes, 7 m., Valencia.—8 mañana, Mahon por Alcudia.—Miércoles, 10 m., Ibiza y Alicante.—Jueves, 7 m., Mahon.—4 t., Barcelona por Alcudia.—Sábado, 7 mañana, Barcelona.

FERRO-CARRILES

De Palma á Manacor y La Puebla, 7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7 mañana y 5'30 t.
De La Puebla á Palma: 7'25 m., y 5'40 tarde.
De Manacor á La Puebla: 7 m. y 5'30 tarde.
De La Puebla á Manacor: 7'25 m., 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.